

# EL NUEVO DIARIO

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado	
En Tortosa, al mes.	1 Pta.
Tarragona y su provincia.	1 " 1/2
En el resto de España, trimestre.	4 " 1/2
Anuncio y equales mortuorias, é precios convencionales	

TORTOSA

Miércoles 4 Abril 1900

### PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: Nuevo Diario

## LAS CORTES y sus detractores

Publicamos ayer como «mandados» del directorio de la «Unión Nacional» lo protesta anunciada al prohibirse la manifestación pública del domingo. Sirve también el documento de Exposición al Congreso en queja de haber sido desatendidas las aspiraciones de las clases industriales por los legisladores. Pero en definitiva resulta el alegato de la Unión Nacional, un artículo propio para una revista política. Suprimidas las firmas de las sociedades que autorizan el documento, y las cuatro líneas que lo encabezan para dirigirlo al país, queda el texto principal con todo el corte de los artículos de las publicaciones periódicas, con vehemencias de estilo que, antaño se usaban, tal vez la misma pasión, y todo ello remozado y rejuvenecido con los tópicos regeneracionistas que el desastre ha traído a las planas de los periódicos,.... Este es el documento en su parte extensa. Analicémoslo en sus principales afirmaciones.

Dicen los firmantes de la protesta que las Cortes españolas en ochenta años de ejercicio no han logrado nacionalizarse. Es una afirmación que no tiene fundamento. Podrá decirse que funcionan con corruptelas de procedimiento que todos lamentamos y quisiéramos ver corregidas, pero no cabe negar que en todos los órdenes de la vida nacional han hecho una constante labor patriótica.

Los méritos de las Cortes de Cádiz han sido negados únicamente por escuelas reaccionarias donde nadie esperaría ver alistados a los autores del actual ministerio. No es obra nacional ser el único baluarte de la libertad en España y afirmar resueltamente, en medio de los peligros que entonces amenazaban a aquellos legisladores, la voluntad del país de vivir la vida de los pueblos libres? Posteriormente ¿no realizaron una obra nacional las Cortes españolas

conteniendo los estragos de la reacción, infiltrando la democracia en nuestras costumbres y modificando las leyes civiles hasta crear el estado de derechos que hoy disfrutamos?

No sabemos qué régimen representativo y democrático, tendrán concertado en secreto la Unión Nacional, para el día hipotético en que necesitara realizar desde el poder los ideales de que se ha declarado mantenedora. No será un régimen parecido al de las antiguas Cortes de Castilla, halagadas por los monarcas cuando se trataba del voto de subsidios vejadas y perseguidas cuando no eran dócil instrumento de la regia voluntad.

No será tampoco como el de las viejas Cortes de Vizcaya, porque la Unión Nacional, tan insaciable de actividad legislativa, repugnará seguramente las moderadas atribuciones de que iban revestidos aquellos procuradores con objeto de evitar que la muchedumbre de asuntos perturbara su juicio. Y viniendo a la época moderna, no será seguramente el Parlamento inglés el modelo que tome para su constitución el partido unionista. Ellos, que censuran a las Cortes actuales porque no han resuelto treinta y ocho problemas, cuya enumeración supone la labor de un siglo, no imitarán la conducta de las Cámaras inglesas que invirtieron nada menos que tres años en una reforma electoral.

No deja, por tanto, de inspirar curiosidad el secreto que los unionistas se reservan para constituirse en Asamblea soberana y legisladora.

Es injusto el reproche que los firmantes del manifiesto dirigen a las Cortes actuales.

Diferentes veces hemos salido a la defensa de ellas, porque son innegables los servicios que al interés público han prestado.

Los unionistas se consideran defraudados por el actual Parlamento, porque á él, según dicen, confían hace ocho meses su causa, y ésta no se ha visto amparada.

En tal afirmación hay una inexactitud patente. La unión nacional ja-

más se confió en el Parlamento. Profrío amenazas contra él lo desacreditó en reuniones y en escritos; lo declaró mil veces incapacitado para realizar las aspiraciones nacionales. Fueron las minorías las que espontáneamente sirvieron los intereses del país oponiéndose á los planes del Gobierno y mejorando sus proyectos en medida no escasa. No puede, por tanto, deducirse un agravio porque las Cortes no hayan respondido á confianza que jamás gozaron de sus implacables censores.

Termina el documento con citas de Thiers y de Cantú relacionadas con los tiempos preparatorios de la Revolución francesa; y claro es que tales recuerdos no son sino un instrumento de erudición histórica para avalorar las galas del estilo.

Con ellos se pretenden comparar tiempos con tiempos y dejar flotando sobre las decisiones futuras del novel partido el anuncio de sangrientos molinos populares. En esto los autores del manifiesto padecen achaques de una tradición progresista por completo fracasada.

Por el camino de las amenazas no conseguirán la confianza de las gentes. Lograrán, sí, el ridículo del que arroja sin ton ni son fieros que no se acomodan al estado de los espíritus; y en los momentos presentes todo el mundo está convencido, en materia de revoluciones, que el país no las quiere y la realidad no las exige.

## Resumen mensual

de las observaciones meteorológicas tomadas diariamente por los alumnos de la clase superior del Colegio de 1.ª Enseñanza, que dirige el profesor don Rafael Vilás.

Mes de Marzo de 1900

Día 1. Por la mañana ha refrescado bastante la temperatura, marcando el termómetro una mínima de 9° centígrados. El barómetro ha per-

manecido inmovil en 756 m. Viento del N. O. medianamente fuerte por la mañana y tenue por la tarde.

Día 2. Día mucho más frío que el anterior; el termómetro se ha escatenado hasta las 9 de la mañana marcando una mínima de 4°. El cielo despejado, sin una nube durante la mañana; pero á la tarde ha saltado el viento al N. O., y algunas ráfagas bastantes fuertes, han levantado el polvo de nuestras calles y el cielo ha empezado á nublarse.

Días 3 y 4. Continúa el tiempo fresco, y aunque el termómetro del Observatorio no ha marcado más que una mínima de 2°, en el campo llegó á cero°, pues según datos adquiridos, se han helado durante la noche, las balsas de agua de nuestro término municipal. La flor de los almendros ha resistido la baja temperatura, gracias al viento N. O. ligeramente, ha soplado sin interrupción toda la noche.

Día 5. Continúa el viento fresco del N. O.; sin embargo, del frío que deja sentirse, el termómetro solo ha marcado una mínima de 5°. La persistencia del frío es debida, indudablemente, á las fuertes neyadas que han caído en el Norte, el barómetro ha bajado rápidamente, cerrándose desde 755 m. á 749 m.

Día 6. Sigue acentuándose el frío, habiendo llegado á marcar el termómetro 1° bajo cero. Por la mañana los charcos de los caminos y los depósitos de agua de nuestras huertas aparecieron cubiertos por una capa de hielo de 1 cm. aproximadamente, de espesor. El viento del N. O., iniciado el día 4 rompe con alguna violencia hasta mediodía, cesa á la tarde y queda el tiempo más bonancible.

Día 7. Amanece despejado, continúa la calma de la tarde del día anterior. El frío, aunque no del todo, ha desaparecido bastante. Habiendo salido por la tarde, de excursión escolar, tuvimos ocasión, de convencernos, de los gravísimos perjuicios que la helada del día anterior había producido en nuestros campos; no siendo mayor la desgracia, merced á la manera providencial como se hizo el deshielo. Los que más sufrieron fueron los almendros que habían ya desprendido sus flores y ostentaban el tierno fruto entre sus despobladas razas. Sin embargo, han salvado sus frutos los de las laderas expuestas al N. O.

Días 8, 9 y 10. Amanece el cielo cubierto en gran parte por numero-

Los *Cúmulos* que cual colozales pelotas de goma pasan rebotando de sierra á sierra, impelidos por el fuerte N. O., que barre las hortalizas de nuestra huerta y evapora en 48 horas más de 15 m. agus. En la tarde del día 10 cesa el viento.

Día 11. Durante la noche anterior se ha cubierto completamente el cielo y á las primeras horas de la mañana empieza á caer una finísima lluvia, que continúa todo el día á pequeñas intervalos, recogiendo en el pluviómetro, 18 m. El viento sopla del S. E., á consecuencia de lo cual no ha podido arraigar la lluvia. Al anochecer salta el viento al S. S. E., se despeja el cielo y queda una noche tranquila y apacible.

Días 12, 13, 14 y 15. Estos cuatro días son exactamente iguales, dos á dos. Cielo despejado, viento fresco del N. O. por la mañana y sol de Marzo después.

Día 16. Se presenta el cielo, completamente despejado por la mañana; pero á las dos de la tarde, salta el viento del N. O. al S. E. y se encapota el firmamento presentándose numerosos *Nimbos* que adelantan del E. al O. El barómetro desde 760 m. se ha bajado 750 m., lo que prueba la fuerte depresión que se acerca. A la puesta del sol refresca algo la temperatura y á las siete menos cuarto de la noche empieza á llover pausadamente hasta las once, habiéndose recogido en el pluviómetro 96 m.

Día 17. Salta el viento del N. O. que ha despejado el cielo. El barómetro continúa bajando y á las tres de la tarde marca una mínima de 762 m. A la una de la tarde se cubierto el cielo y todo va poniéndose lo mismo que el día anterior; sin embargo de tantos señales de lluvia no ha caído una sola gota.

Días 18, 19 y 20. Días propios de la estación que atravesamos. Tiempo variable.

Día 21. Amanece el día con el cielo cubierto y cayendo una finísima lluvia que va aumentando á la salida del sol. Con ligeros intervalos continúa lloviendo hasta las diez de la mañana, habiéndose recogido 132 m.

Días 22, 23, 24 y 25. Tiempo variable, húmedo y desapacible.

Día 26. Tiempo desapacible y húmedo y el aire es de aquellos que se dice que se pegan á la cara. El barómetro señala una fuerte depresión, marcando una mínima de 748 m. A las siete de la tarde se ha iniciado, tan pequeña que la mayor parte del agua caída se ha evaporado antes de llegar al suelo.

Día 27. Amanece con el cielo despejado, luego se adelantan por la parte del N. E. una porción de nubes en forma de *Cirrus*, que ensanchándose poco á poco van cubriendo el horizonte, y á las doce menos cuarto han caído unas cuantas gotas, que en el pluviómetro han marcado 12 m.

Día 28. El cielo está completamente cubierto. La temperatura ha bajado notablemente y á las siete de la mañana se ven caer algunos copos de nieve arrastrados por el viento de la nevada que desde el amanecer es-

tá cayendo en los picos más altos de los montes de Beceite. El día queda desapacible y el viento, frío y húmedo.

Días 29, 30 y 31. Tres días de invierno cortados con el mismo patrón. Los vientos del O. soplando fuertemente y sin interrupción durante toda la semana produciendo, como es natural la desecación de nuestros campos y tal vez la pérdida de algunas cosechas.

Los alumnos que han llevado á cabo las observaciones meteorológicas del presente mes son los siguientes: Jaime Climent, Antonio Tomas, Felipe Subirats, Francisco Esperanzi, Ernesto Martí, José Camps, Joaquín Sobatè, José M.<sup>a</sup> Bernada, Eugenio B. Girard, David Salomó, Jesús Masden, Jaime Ortega, Ramón Camps, Juan Raga, José Llanes, Ramón Martí, Enrique Bal, Daniel Castelló, Juan Cervera, Agustín Audi, Mortimer Ballantín.

Tortosa 31 Marzo 1900.—El Profesor, *Rafael Vilas*.

## La espada de Croeje

En solos ocho días se ha cubierto cubierto la suscripción abierta por el periódico de París *L'Intransigeant*, para construir una espada de honor graciado general vencido por lord Roberts.

El insigne escultor Pallez se ha encargado de cincelar la empuñadura, que será de oro macizo y costará 15.000 francos aproximadamente.

La obra de M. Pallez, según manifiesta *Estafette*, ha de resultar de tanto valor artístico como cualquiera de orfebrería de la época del Renacimiento, y representará á un soldado boer estragulado á un leopardo coronado con las armas de la Gran Bretaña.

El escultor, con objeto de desvanecer algunas dudas que abriga respecto del modo de escribir el apellido del héroe, y acerca de algunos detalles de la indumentaria nacional de los combatientes boers, ha hecho un viaje *ex profeso* á Bruselas, donde ha conferenciado con el representante del Transvaal, doctor Leyds.

Desde la capital de Bélgica el concienzudo artista se trasladó á Amberes, para tomar apuntes *d'apres nature* de los leopardos que existen en el Jardín Zoológico de aquella ciudad.

## Crónica

### Teatro Principal

La función que tendrá lugar mañana jueves en el coliseo del ensanche del temple, lo dedica la empresa á la distinguida sociedad tortosina á cu-

yo fin el programa será escogidísimo y en su mayor parte nuevo.

Entre las novedades que prepara la dirección para dicha función de gala *Faisnable Soiré*, podemos citar el debut de *Miss Borga* con sus transformaciones luminosas y el de los aplaudidos gimnastas *Sres. Jover y Ariola* además de los atractivos números en que toman parte los ciclistas *Arisó y Miguelina* y los celebrados *Hermanos Cassnell* con sus instrumentos maravillosos.

Para que los concurrentes á dicha función de moda guarden un recuerdo de la misma, se entregará á la entrada un elegante listín perfumado á las *Sras. y Señoritas* que honren con su asistencia aquel espectáculo.

Los encargos de localidades para dicha función son muchos, estando el despacho hasta las siete de la tarde de mañana en la librería de nuestro particular amigo D. José M.<sup>a</sup> Bernis Puente Piedra 1 y desde las siete en adelante en la taquilla del Teatro.

A causa de un desperfecto habido ayer en la cañería del gas en el trozo existente en la calle del Angel no pudieron encenderse los faroles del ensanche hasta pasadas las ocho de la noche.

Hoy se ha mantenido la temperatura bastante alta.

El cariz del tiempo es lluvioso.

En Ciudad Real ha estado estos días el *cariz* empleado por don José Ortiz Falcó, el cual recorre, desde hace tiempo, toda España haciendo penitencia.

Va vestido con dos peludos atados al cuerpo, y se abriga con una mantita detoriada.

Al hombre lleva una cruz de hierro con un letrero que dice: «Obras y no palabras».

No recibe limosnas y la vida que hace es sumamente miserable.

Han tomado posesión de su destino los recientemente nombrados maestros de Cabra señores D. Juan Llach Carreras y D.<sup>a</sup> Victorina Pi Madir, los cuales permutaron sus destinos con los que anteriormente estaban al frente de aquellas Escuelas *Sras. don José Montserrat Freixa y D.<sup>a</sup> Antonia Torallas Tondo*, quienes han pasado á ocupar las plazas que los primeros de dichos señores dejaron en Ribarroja, en cuya población ejercían el Magisterio público.

En Barcelona hubo anteayer varios disgustos en los estancos, pasando á mayores en dos ó tres, por la cuestión del medio céntimo de los cigarrillos puros de 12 y 12 céntimos.

Como la cosa continúe, ya les ha caído que hacer á los estancieros.

Miren ustedes que poner precio á una mercancía de moneda que no existe es todo un calmo.

La Tabacalera habrá creído que aquí todos cobramos dividiendos como sus accionistas y que podemos comprar los puros á decenas.

Per permuta voluntaria con el de Tarragona, D. José García, ha cesado en su cargo el Juez de primera instancia de Valls D. Enrique Zaldívar.

Por iniciativa de una ilustre dama andaluza que reside en París, y á sus expensas, va á edificarse en un punto próximo á Pamplona un hospital modelo que será, por sus condiciones especiales, uno de los mejores de Europa.

Por obligaciones de primera enseñanza han ingresado ayer las siguientes cantidades;

Milá, 82'65 ptas.; Llorens, 16'10; Bañeras, 135'98; Perafort, 283'78, y Vilanova de Escornalbon 218'49.

Han empeñado á brotar las viñas de nuestros campos, observándose muy buen cariz en los renuevos que ya empiezan á ostentar los verdes racimitos que su día serán las uvas esquisitas productoras del comfortable licor de Baco.

Quisiera Dios que nuestros viñedos prosperen y se vean libres de las plagas que los azotan de continuo, para el aumento creciente de nuestra riqueza agrícola.

Parace cosa acertada la jubilación de dos magistrados del Tribunal Supremo y la promoción á uno de dichos elevados cargos, del presidente de la Audiencia Territorial don José Rodríguez Roda.

En Málaga se está ensayando el cultivo del café.

Un propietario tiene preparados mil plantones para la próxima cosecha.

Los resultados obtenidos hasta ahora son en extremo satisfactorios, pues el producto que se obtiene no desmerece en nada del importado del Brasil y de Puerto Rico.

El mercado celebrado anteayer en Reus, vióse favorecido por regular número de forasteros, á pesar de la cual no se notó en él mayor animación en los negocios que en los mercados anteriores, manteniéndose estacionados los precios de la mayoría de los artículos.

Ha fallecido en el hospital civil de Bilbao don José Sagarduy, que fué agraciado con el premio Mayor de la lotería Nacional de Navidad de 1880, correspondiéndole 70.000 duros.

No supo aprovecharse de su buena suerte, viéndose precisado á acudir al hospital donde ha muerto cristianamente.

Ha fallecido en Barcelona, D. José Gassol Martí, sobrino del diputado á Cortes por Vendrell, D. Isidro Gassol Civit. A la apreciable familia del finado, enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

En virtud de las economías acordadas en el Ministerio de Fomento, han sido declarados cesantes los cinco escribientes temporeros de las Oficinas del Instituto Geográfico y Estadístico en la capital.

Se ha dispuesto cese en su destino el piloto D. Vicente Adrover, que presta sus servicios en esta ciudad y que sea relevado por el de igual clase y mayor antigüedad D. Lorenzo Galiana.

Ha tomado posesión del cargo de oficial de cuarta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia D. Alejandro Zanos.

Por el Rectorado de este Distrito Universitario y en virtud de concurso único de enero de 1897, han sido nombrados:

Don Manuel Garraabon Esteve, maestro auxiliar en propiedad de la escuela pública de niños de Amposta.

Don Juan Rodriguea Marin, maestro en propiedad de la de Pasanant.

Don Juan Palau Banús, de la de Pradell.

Don Leoncio Gómez Andrés, de la de Masllorrens.

Dña Patrocínio Carasco Jordán, maestra en propiedad de la de niñas de Molá.

Dña Consuelo Haro García, de la de Lloá.

Dña Eulalia Martorell Balaguer, de la de ambos sexos (incompleta) de Argentera.

Mañana corresponde la revisión de expedientes ante la Comisión mixta de reclutamiento á los pueblos de Castellvell, Irias, Maspujols, Mombrió de Tarragona, Montroig, Musara, Riudoms y Valls.

Muchos de los hijos de Reus que residen en Barcelona tratan de asistir corporativamente á la peregrinación que con motivo del Año Santo se celebrará en aquella ciudad al santuario de la Virgen de Misericordia.

El gobierno ha teleografiado al presidente de la República Argentina agradeciéndole el que se hayan suprimido del himno nacional de aquel país las estrofas antiespañolas que en él figuraban.

La Gaceta dispone que todos los catedráticos y profesores auxiliares de escuelas oficiales de arquitectura se provean del título de arquitecto.

El Banco de España, ha acordado admitir sin descuento ni cambio, las letras á ocho días vista, que se presenten sobre todas las plazas del reino en las que haya sucursales, pero como nunca hace las cosas completas exige la intervención de corredor y en los pequeños giros, resulta tan caro como dar el descuento á un banquero.

Se ha posesionado en su destino de la Jefatura de Tarragona el ingeniero aspirante D. José Alonso Soriano.

La «Unión Catalanista» ha puesto en circulación la 16.ª emisión del sello catalanista, que es de color azul.

Durante el próximo pasado mes de Marzo han entrado en el puerto de Tarragona 92 buques; 72 de vapor y 20 de vela, con un total de 56.156 toneladas, 1.737 tripulantes y pasajeros.

Clasificados dichos buques por banderas, resulta: española, 61; sueca y noruega, 8; italiana, 7; holandesa, 5; inglesa, 4; francesa, 3; rusa, 2; danesa, 1 y griega 1.

En igual periodo de tiempo han sido despachados 94 buques.

### Histórico

—¡Don Dimas! ¿Como tan bueno y sano? usted siempre tan achacoso. ¡Si parece un pollo de 20 años! ¿Ha estado usted en algun balneario famoso?

—¡Quié! Me rio yo de los balnearios como de los peces de colores.

—Entonces como se explica....

—Amigo mio; la *Medalla Carolus-Batería electro magnética* me ha devuelto la salud y me ha rejuvenecido por completo.

—Y quién vende esas medallas varita de las virtudes.

—Pase V. por la librería Bernis (Puente Piedra, 1) y le darán detalles, prospectos y nota exacta de las cuatrocientas mil curaciones realizadas.

—Muchas gracias don Dimas.

—Vaya V. con Dios D. Timoteo.

### Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 4 de Abril de 1900

#### Barómetro

Máxima 755. Mínima 752. Oscilación 3.

#### Termómetro

Máxima 19.50 Mínima 6.50 Media 13.00.

Evaporimetro, 6.05.

Pluviómetro, 0.0 m.

Estado del cielo, Cirrus.

Dirección del viento, O.

Observaciones, Termómetro seco 15.00. Idem húmedo 9.50.

El Alumno,  
Ernesto Martí.

El Alumno,  
David Salamó.

## Ingléses y boers

Telegramas de Pretoria recibidos en las primeras horas de ayer, dicen que los boers se concentran en considerables fuerzas frente á la línea ocupada por el ejército de Roberts en el Orange, habiendo to-

mado fuertes posiciones en Wriburg y Branfort, á veinte millas de distancia.

Se espera una gran batalla dentro de breves días.

Numerosas partidas boers se dedican á hostilizar el ejército de Roberts, haciendo fuego en guerrillas.

Los telegramas citados dicen que, por tal motivo, lord Roberts se encuentra condenado á la inmovilidad temeroso de que corte el enemigo las comunicaciones de las tropas inglesas, si se concentran para avanzar y abandonar sus actuales posiciones.

Según despachos del corresponsal de «The Morning Post» en Bloenfontein los depósitos de agua de la capital del Orange han sido destruidos por los boers después de la sorpresa del coronel Broadwood.

Ha quedado por lo tanto interrumpido el aprovisionamiento de agua de dicha capital.

Añade el corresponsal que los manantiales y fuentes que hay dentro la ciudad y sus cercanías proporcionan cantidad bastante de liquido para atender á las necesidades de la vida.

El «War Office» ha publicado un telegrama oficial de lord Roberts en que dice que habiendo sabido en la mañana de ayer que la columna del coronel Broadwood se hallaba en situación apurada, ordenó que el general French saliera inmediatamente con dos brigadas de caballería en auxilio de la novena división.

Esta llegó al mediodía al lugar del combate.

Los boers que atacaron al coronel Broadwood eran de 8.000 á 10.000.

No dice el despacho si la novena división se limitó á auxiliar á la columna derrotada ó si libró combate con los boers.

Se esperan con ansiedad nuevas noticias.

Un telegrama de Bushmarkop, fechado el 1, dice que los boers no abandonaron en toda la mañana de dicho día el barranco donde estaban emboscados cuando se apoderaron del convoy inglés.

Los boers iban mandados por un americano de origen alemán llamado Reisman.

Con los boers estaban agregados militares holandeses.

Uno de ellos resultó gravemente herido.

Ambos cayeron en poder de los ingleses.

Los boers continúan ocupando la toma de aguas de Bloenfontein.

La división de caballería del general French ha llegado á Bushmarkop.

Un telegrama de Washington participa que el subsecretario de Estado del ministerio del Interior al regresar de su viaje del Africa del Sud presentó la dimisión de su cargo y alquiló un teatro para dar una conferencia acerca del conflicto anglo-boer.

Mr. Dawis, que así se llama, acu-

só á los ingleses y ensalzó á los boers preconizando la necesidad de la intervención.

«La conciencia no me dejaria dormir tranquilo, dij; sino declarase al mundo los hechos tal como son y yo los conozco.»

Se ha recibido telegrama de Pretoria diciendo que el combate de Paret cerca de Bronfort, fue más importante de lo que se creía.

La línea principal del ejército inglés abarcaba una extensión de seis millas, extendiendo sus fuerzas á lo largo de la vía férrea, en un espacio de tres millas á cada lado.

Aunque los ingleses ocuparon al principio las mejores posiciones, los boers se defendieron con tenacidad y bravura.

Su inferioridad numérica, respecto de las fuerzas inglesas, les impieron evitar el movimiento envolvente de los últimos.

Después de una empeñada resistencia las fuerzas replegadas tuvieron que recogerse sobre Bronfort.

El sábado ó el viernes hubo un nuevo combate entre boers é ingleses, pero no se conocen pormenores.

Se asegura que las pérdidas de los segundos fueron numerosas.

Los boers tuvieron algunos heridos.

El sábado se oyeron algunos cañonazos con dirección á Brandfort.

Los últimos telegramas contienen una grave noticia.

El sábado dicen, se oyó por el lado de Mafeking un vivo cañoneo.

El combate se libró entre los boers y la columna Plumer que acudia en socorro de la población.

El coronel Plumer tuvo que retirarse con bastantes bajas.

## Anuncios

### LAS CAROLINAS

Nueva chocolatería de

**CÁRLOS GIL CAPERA**

CALLE DE LA ESTACION

FRENTE AL «CAFE UNIVERSAL»

**TORTOSA**

Se sirven platos sueltos á domicilio; chocolates y leche.—Servicio esmeradísimo y precios económicos.

GRAN CASA DE HUESPEDES

á cargo de

**Pedro Juan Mateu**

Mayor, 4, Santa Barbara

mp. Sucesores de Bernis.—Tortosa.

# EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico  
Defensor de los intereses morales y materiales de  
**Tortosa Roquetas y Gandesa**

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS EXCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

**Disponible**

**Disponible**

## EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.-AÑO 3.º

### ¿ACABA DE PUBLICARSE?

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición. Publica en un tomo elegantemente encuadernado, de 2.230 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina. Estadísticas de importación y exportación. Capítulos de información mercantil, detallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones. Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Farnandoo, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela. Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril. Tarifas de la Contribución Industrial. Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédules personales. Pesos, medidas y monedas corrientes en todos los países. Valores españoles e hispano-americanos que se cotizan en el extranjero. Información consular. Indices de profesionales e industriales, geográficos, etc., etc.

El precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones, anuncios y suscripciones: a la Sociedad de Publicidad Mercantil, A. Catalús, en Cta., calle de Córtes, número 219, 1.º Barce-lona.

## Librería Religiosa, Científica y Literaria

(Casa fundada en 1760).

# Francisco Mestre. -- TORTOSA

Legislación e impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio. -- Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes. -- Depósito de la TIETA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y fluida de todas.

**CATALOGOS GRATIS**

## Teléfonos, Timbres, Pararrayos y Acústicos

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ARSENIO MARQUÉS. -- Vall 2 (frente a la calle Ancha). -- TORTOSA